

Rencontre à la Direction territoriale de la P J J à Nantes 44, le 30 Novembre 2023

Une rencontre organisée conjointement entre la Protection Judiciaire de la Jeunesse 44/85 et l'ONACVG Pays de la Loire. Nous nous sommes retrouvés pour un après-midi d'échanges avec un groupe d'animatrices et animateurs. Nous avons évoqué notre association avec ses objectifs et ses actions, puis témoigné, dialogué avec ces personnes en charge de cette jeunesse en difficulté. Ces échanges très riches nous ont permis aussi de découvrir en partie, l'enjeu et la complexité de leur travail.

Nous avons laissé le soin à la référente régionale « Mémoire Pays de la Loire », de nous livrer le compte-rendu de cette journée et l'en remercions vivement.

Gilles, Bernard, Michel, Jean-Marie

COMPTE RENDU - JOURNEE DE SENSIBILISATION

*Histoire et mémoires de la France et de l'Algérie,
de la colonisation à nos jours*

Structures concernées :

- Protection judiciaire de la jeunesse Loire-Atlantique/Vendée
- L'association de la 4ACG des Pays de la Loire
- L'ONaCVG - Pays de la Loire

- Contexte :

Dans le cadre de la convention nationale entre la Protection Judiciaire de la Jeunesse du ministère de la Justice et l'Office national des combattants et des victimes de guerre, opérateur mémoriel majeur du ministère des Armées, déclinée en convention territoriale, entre l'Office et la Direction territoriale de la protection judiciaire de la jeunesse Loire-Atlantique/Vendée (DTPJJ 44/85), les deux structures ont organisé une journée de sensibilisation à l'Histoire entre la France et l'Algérie, de la colonisation à nos jours le 30 novembre dernier.

Initiée par Mme Sylvie RABILLER, Référente laïcité et citoyenneté à la DTPJJ 44/85, la journée fut animée par la référente régionale mémoire Pays de la Loire de l'ONaCVG en partenariat avec l'association des 4ACG, puisque quatre de ces membres, M. Gilles CHAMPAIN, M. Bernard POINTECOUTEAU, M. Michel MERGNY ainsi que M. Jean-Marie CHEVALIER, avaient fait le déplacement.

Déroulé de la journée :

A destination d'une quinzaine de professionnel.le.s PJJ (éducateurs et éducatrices) et dans l'idée de pouvoir développer des projets en direction des jeunes publics de la PJJ, nous avons pensé la journée comme s'en suit :

- Une matinée d'initiation à l'Histoire entre la France et l'Algérie, de la colonisation à nos jours. En nous appuyant sur le programme Histoire et Mémoire et la Guerre d'Algérie de l'ONaCVG, sur l'exposition, « *la guerre d'Algérie : Histoire commune, mémoires partagées ?* » et en présentant des ouvrages divers sur cette thématiques nous avons retracé cette longue et violente période que fut la colonisation, la période coloniale jusqu'à la guerre d'indépendance. Nous évoquons les conditions de vie, de survie et les grandes figures de cette histoire entre nos deux pays puis, nous avons terminé notre matinée sur les grands évènements qui ont marqué la guerre d'Algérie ainsi que les évènements qui ont suivi jusqu'aux mémoires encore vives à nos jours.

- L'après-midi fut consacrée à la 4ACG et à ses membres, qui ont pu présenter l'association, son histoire et ses valeurs. Nous avons ensuite projeté quelques extraits de leur film « *Retour en Algérie* » avant que les témoins n'évoquent, l'un après l'autre, leurs parcours, leurs récits de vie et leurs sentiments face à cette histoire. Enfin, un temps d'échange entre les professionnel.le.s PJJ, les membres de la 4ACG et l'ONaCVG a pu avoir lieu afin d'évoquer les possibilités et les modalités d'interventions des membres de la 4ACG face aux jeunes PJJ.

Bilan de la journée :

Cette journée donnera lieu à la co-construction d'un projet d'intervention en milieu fermé, conduit par les éducatrices de cette structure, la référente régionale mémoire de l'ONaCVG et les membres de la 4ACG.

Différentes modalités d'intervention pour la 4ACG ont été évoqué :

- en intervention physique et rencontre directe avec les jeunes, si les conditions le permettent
- ou via des vidéos de questions/réponses entre les jeunes et les témoins de ce conflit dans un premier temps puis une rencontre en présentiel si les conditions le permettent là encore.

L'idée de ce projet est de pouvoir transmettre à des publics invisibles, éloignés, des mémoires plurielles de ce conflit mais aussi, plus largement, les belles valeurs véhiculées par l'association des 4ACG.

L'office, via la référente régionale mémoire Pays de la Loire, sera évidemment présente à chaque étape de ce projet et interviendra, en amont de la 4ACG avec les jeunes afin de présenter l'historique de ce conflit via un outil/atelier pédagogique et ludique sur l'Histoire et les mémoires de la colonisation de l'Algérie par la France.

Les éducatrices seront, elles-aussi, présentes en permanence et au plus près des jeunes afin de maintenir la bonne conduite de ce projet. Elles seront également en capacité de répondre à tous questionnements que soulèverait ce type d'intervention chez les jeunes en aval de sa réalisation.

Un temps de retour sur projet sera aussi pensé afin que les intervenants puissent revenir vers les jeunes et discuter des limites ou des réussites de ce projet.

Ce temps de rencontre et d'échange a aussi été le moyen de faire se rencontrer l'association des 4ACG et une structure telle que la Protection judiciaire de la jeunesse. Au vu de la réussite de cette journée et des échanges entre les partenaires, et si l'association et ses membres le souhaitent, nous pouvons envisager de solliciter de nouveau l'association et ses membres afin de sensibiliser le plus de professionnel.le.s possible lors de journées régionales de formation organisées sur cette thématique.

Anaïs Constant